
不久前，李克强总理访问德国，

与德国总理默克尔共同宣布中德语言

年开幕。也就是在此时，第五届汉语

桥世界中学生中文比赛德国区决赛也

在柏林拉开了帷幕。由莱比锡孔子学

院推荐的秋芳获得第一名。

“大家好！我是来自莱比锡的中

学生，作为交换生，我在上海格致中

学学习了 !" 个月。刚开始时，我的

黄头发、蓝眼睛，又穿着中国中学生

校服，引起了中国人的注意。我不习

惯人家盯着我看，这种感觉很不舒

服。后来，我知道了中国人只不过出

于好奇，对外国人感兴趣而已，而我

更喜欢中国人待人的热情。”场下的

观众顿时被这个有意思的话题吸引住

了，目光一下子集中到了这位穿着中

国中学生校服的姑娘身上。“我在上海

的时候，在马路上或者电梯里经常有

老爷爷问我是从哪个国家来的，每次

当我回答‘我来自德国’时，他们就会

热情地说：‘从德国来的？好厉害！德国

人很聪明。’她幽默地模仿着老爷爷赞

赏的语气，引得全场一片笑声。秋芳还

轻松自如地与观众互动，她问：“你们

猜下面发生了什么呢？”就好像她在给

大家讲故事一样，完全忘记了这是在

比赛。最后的一句地道上海话“后来我

就成了一个小上海人了”更是让评委

们赞叹她的语言天赋。

最后，秋芳以一首陈奕迅的 《谢

谢侬》 结束比赛。当得知自己获得第

一名时，秋芳激动地说：“我实现了

我的梦想，又能去中国了，真的好幸

福啊！”
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【第四十七课】

尖 端
殷 旵

汉 语 教 室

用“端”字组词，有开端、初端、低端，
中端、终端，高端、顶端，尖端，端正、端庄
等等。“端”字的原创之义是怎样的形态呢？

端，古文写作耑，甲骨文写作 ，中间一
横代表地；地下部分像根，地上部分像草木生
长之形。不难想象：根部为低端、底端，茎部
为中端，枝叶、花果部分为高端、顶端，也叫
末端。那么，何谓尖端呢？我们来做一个种子
催芽试验吧。芽是从植物的种子里催（生）出
来的，如豆芽、麦芽、谷芽等。

种子里为什么能生（伸）出芽呢？因为种
子里藏着有生命的胚胎。胚———处于休眠状
态；胎———种子吸足水分后，胚膨胀像胎形，
生命便开始萌动。胚胎萌动时，从种子里伸
（生） 出两根又白、又尖的东西，一为胚根，
一为胚芽。胚根和胚芽的尖端非常尖锐，里面
像充足了气的篮球一样，坚实有力，是种子生
命和力量的象征。正是这种力量在发挥作用，
使胚根向下伸长 （#$!%&）、延长，向四周伸
展，形成根系部分；使胚芽向上生长（伸长），
不断抽枝、长叶，开花、结果，形成地上枝叶
部分。两个尖端的胚根和胚芽分别向地的下部
和上部伸长，形成了两极、两端，名为极端。

认一认，比一比：

耑、端，开端、初端，中端、终端，低
端、高端、末端，尖端，端正。

胚胎、胚根、胚芽，两极、两端、极端。

硕士研究“呵呵”你怎么看
董 超

暑假到 中文热
刘 菲

最近，国外的中小学先后开始放暑假了，此

时中文学校也往往随之停课放假。海外学生的

暑假比较长，一般在两个月以上。如何利用好宝

贵的暑假，让孩子的中文水平不但不退步，而且

更上层楼？这是家长们应该认真考虑的事。

当然，若还是像上学时那样，要求孩子坐

在桌前，一板一眼地学中文不容易，往往会引

起孩子的抵触和反感。但若巧妙地利用孩子好

奇心强，求知欲旺盛，善于模仿等特点，选择

适宜的形式和方法，则可以达到提高其中文水

平的目的。

在这方面，一些家长有成功的经验，不妨

借鉴。

有位家长一到暑假，就把孩子送回中国，

在国内小学申请旁听。虽然开始时不适应，许

多内容听不懂，但孩子的适应性很强，几周下

来，已经能听懂七八成，同时也和国内的同龄

人建立了友谊，成为了笔友。现在一到暑假，

孩子自己就嚷着要回国上学。家长反映，每次

暑假后，孩子在中文方面的进步都令他们惊

喜。每当在国内旁听所收获的“老本”吃得差

不多时，又一个暑假到来了。

还有位家长，将自己的年假调整到和孩子

的暑假同步，同时根据孩子的年龄特点，制定

详细的旅游规划：年纪小时，以游玩为主；随

着年龄的增长，逐渐增加旅游中文化的含量。

这样有目的的旅游，几年下来，游遍了中国著

名的风景名胜，既开阔了孩子的视野，又让他

对祖籍国的文化和社会有了感性的认识。由于

中文学校的老师曾让这个孩子为同学们作过一

次有关中国名胜的演讲，所以现在在旅游中，

孩子积极主动地仔细阅读文物说明，认真聆听

讲解，了解历史故事和典故，还买地图、拍照

片，真的是“文化游”。这位家长说，每当暑

假结束，中文学校第一次上课时，孩子都会交

给老师一篇以暑假回国旅游为内容的作文，其

中的一篇还获奖了呢。

其实，利用漫长的暑假给孩子创

造条件，提高中文水

平这件事并没有一定

之规，要因人而异，

因家庭而异。但多用

心思，早做打算，则

一定能够看到成效。

月

光

季
安
安
︵
十
四
岁
︶

有人说，“美丽只是肤浅的。
单纯不过是一个幻象而已。”我们生活

在一个快速发展的世界里。因为这种环境的影
响，人们失去了对自然的赏识。可是，自然中有世界

上最美丽的东西……
每天，太阳都会慢慢地在地平线上消失。没有阳光，我们就

会生活在一个冷漠的，可怕的世界，会感到非常孤独。
可是我们不应该感到孤独。在看不到太阳的时候，月亮正在慢慢地

升上夜空。月光像一条绳子，把人们从阴险的黑夜中拔出。月光不像阳光那
么明亮，那么豪迈，但它却是美丽的，优雅的。那微弱的光线好像在轻轻地哄

着人们入眠。
月光徐徐地覆盖着每一汪水潭，每一口池塘，每一片海面。它雍容地在水面翩

翩起舞，每一条光线轻轻地点水，创作出一种美妙的幻象———好像水都变成了月光的
一部分。月光淡淡地照映着每一棵草，每一片树叶，每一片花瓣，在黑暗中给了人类希
望和安全感。
月光是一种特殊的美丽，这种美丽不是肤浅的，不是用化妆品画出来的，而是天然

的、洁净的、纯真的，是不能用语言形容的。
月光不会索取我们的赏识，虽然很多人认为月光值得获得更多的赞美。它使我们在黑

暗中忘记恐惧，也使我们的世界更美好。但我们得抓紧时间欣赏它，因为很快它就会再一次
消失…… （寄自美国）

作为一名师范院校毕
业生，她将所学精华
倾尽校园，竭尽所能
为中外学生搭建国际
交流平台。她，就是
对外经济贸易大学外
语学院副研究员刘金
兰。

来自世界各地的近 '""" 名留学生以及学校多元
化的教学模式共同诠释了对外经贸大学“国际化”的
内涵。但留学生初到中国之时，学习生活上大多会遇
到各种困难。外语学院凭借拥有 !" 语种的优势，为
他们提供了无微不至的帮助，“比如，来参加校际交
换项目的学生，我们会让中国学生去机场接送，帮助
其寻找住房、选课等，这也为中国学生找到了语伴，
而我们老师也会帮助他们寻找实习单位，联系就业。”
不仅如此，外语学院现今正在建设一个 !( 语种的学
院网站，刘金兰介绍道，“其中不仅有学校介绍，还
包括学院简介和学习简介，这可以让 !" 个小语种所
覆盖的 !""多个国家的留学生更好地了解学校。我们
与德国高校合作开展 )*( 本硕连读项目，为方便该
项目来华交换学生，我们正在拍摄‘德国来华留学生
跨文化适应系列短片’，这将成为一部留学生在华学
习生活的必备宝典。”

让中国学生走向世界

对外经济贸易大学外语学院现有 !" 个小语种专
业，每年招收中国学生 (""余人。由于小语种专业学

习的特殊性，学院充分利用校内外资源为学生提供良
好的语言学习环境，在校内，学院为每个小语种专业
聘请了外教；在校外，学院积极为中国学生提供国际
交流项目。“现在，我们已经与 !(个国家，(+所高
校建立了 '" 个合作项目，每年可派遣交换学生 !""

人。”谈及学院如今中外合作情况，刘金兰说，“一
些合作项目正在积极推进中。在学院今年毕业的学生
中，超七成学生在本科阶段有过出国学习或交流的经
历，这在校内排名第一，在全国外语类专业中也是位
居前列。”

目前，外语学院正在积极推进波斯语专业的建
设，刘金兰介绍说：“我们现已引进了一位波斯语教
师，而招生工作也正在准备之中。”相信不久的将来，
波斯语也会作为经贸大学的一大特色语种而吸引一批
学子。除此之外，为培养高水平专业型人才，外语学
院还在积极建设一些研究生培养项目，比如今年要启
动的“中日和中韩,-.翻译硕士项目”。

外语学院作为对外经济贸易大学办好“国际化”的
排头兵，为推动学校走向世界做出了贡献。("!!年学
校 +"周年校庆，推出了 !(个语种的纪念光盘，外语学
院负责了其中的 !"种。“我会尽心尽力，为学院和学校
的国际化贡献自己的力量。”刘金兰这样表态。

外语学院的当家人
谢作鹏

我很怀念童年的时光，怀念以前的朋友，怀念
我的家乡。如果放假了，我就会回到家乡去看我
的亲戚和朋友们。

新年的时候，我的家乡有很多人，他们
会放很多炮，我们还会收到很多红包，我
们都特别高兴。

然而，现在我住在丹绒巴莱，已
经上高中二年级了。平时学习很忙，
我很少有时间出去玩，大部分时间都
是在补习和复习。我真的很怀念经
历过的那些美好时光，让我永生难
忘。

（寄自印度尼西亚）
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李昇阳（!/岁）

德国女孩汉语比赛夺冠
桂一星

秋芳在比赛中

让留学生宾至如归

获奖选手
与评委合

影

华东师范大学中文系 ("!(届毕业生的一篇题为
《网络会话中“呵呵”的功能研究》的论文，近日在
网上引起热议。该论文作者认为，“呵呵”这一类
词在网络即时会话中有着独特的意义和功能，对汉
语日常口语语篇研究以及网络状态下自然语篇变异
研究的推进有极大的借鉴意义。但许多网友表示不
理解，认为无聊，并由此引发出对当今大学教育质
量的怀疑和不信任。

论文“呵呵”褒贬不一

“我觉得这是一篇很好的论文，将社会语言学的
基本理论与当下文化实践相结合，不是那类从概念
到概念的空洞乏味的论文，而是
充满学术研究的真正活力。”华
东师范大学中文系教师黄平
说。

还有网友表示，能把大
家每天使用的词语“呵呵”
写成一篇 '01万字的硕士论
文，真是强人啊！清华大
学研究生邱雨桐说：“难
得有人写这么贴近生活
的毕业论文呢，正所谓
生活是学术之源。”的
确，这篇论文很贴合
我 们 的 日 常 生 活 ，
“呵呵”一词近几年在日常生活以及网络
会话中出现的频率很高，其意义在网络
语言中也产生了很多变化，如网上流传
的一句话：流言止于智者，聊天止于
呵呵。

但大部分人还是对这篇论文提
出种种异议：“这样的论文有什么
意义么？”“论文有些小题大做

吧！”“这论文太哗众取宠了！”更有网友直接用
“呵呵”两字来表达对这篇论文的不屑、不满等个人
感情，甚至有人认为作者白交了 ' 年学费。北京市
民冯女士说：“现在大学的教育质量以及教育水平
真是让人担忧啊，研究一个这样通俗、无聊的词语
居然都可以拿到硕士学位。”

论文导师回应质疑

《网络会话中“呵呵”的功能研究》论文的指导
教师是在华东师范大学任教 ((年的教授李明洁。在
接受采访时她说：“从选题、写作过程、答辩表现
来看，这篇论文都属比较平常，不能因为受到大众

的关注我们就美化它或诋毁它。”
针对有人认为这篇论文是小题

大做，她回应道：“这可能就是专
业人士与非专业人士看法的差距
了。任何科学研究都是‘小处着
眼，大处着手’。在语言学上，我
们尤其提倡小题大做。研究生一般
学术积累较少，很难拥有全局眼
光，所以更应该在小的问题上大胆
假设，小心求证。”
“对于社会科学来说，大众关

注的问题就应该是学术研究的焦
点。‘呵呵’大家都在用，也很了
解。社会语言学包含社会性质，

‘呵呵’大家用得这么多，如果我们视而不见，那我
们就是失职了，那才叫白交了 ' 年学费！”李明洁
说。

论文“呵呵”为何引热议

“呵呵”在网络中的普遍使用是事实，但“大音
希声，大象无形”，绝大多数网民并不会看一下论文

摘要或读完论文全文，也不会认真琢磨并合理地解
释这一现象，只是见到该篇论文的题目而产生了好
奇心。这么多人热议“呵呵”，也从侧面反映出它确
实是一个带有普遍性的、公众关心的问题。我想，
该篇硕士论文在网上引发热议，并不是有多少网民
对语言学研究感兴趣，恰恰是由于“呵呵”在亿万
网民中的广泛运用引起的。

社会科学研究的目的大多是要解决现实问题，公
众有疑惑，社会科学工作者便尽量要给大家解释清
楚。对论文“呵呵”的负面热议也反映出社会科学普及
的缺失。大众学术素养的养成需要一个过程，在这个
过程之间，社会科学工作者承担着义不容辞的责任。

北京市社会科学院研究处赖勤认为，社会科学
研究应面向社会，面向民众。学者应该学会使好
“两支笔”：一支是保证做好学问的“学术之笔”；另
一支便是通俗易懂的“大众之笔”。

？


